
代の祖母が一人暮らしをしている。高齢者施設への入所を考えて

この方は結局、有料老人ホームに入居されましたが、超高齢化社会に向かい、介護が大きな課題となって
について取り

です。お待ちくださっている当事者やご家族には申し訳ない限りです。 
もちろん高齢者が安心して暮らせる施設を整備するのは大

変重要なことで進めていかねばなりません。ただ、大規模な施設をドンドン増やすと、社会構造として支えき

という方向性。１００％ホームに入居するというカタ
をつくっていこうと。

私も、ホームに入居する大好きな祖母に想いを馳せながら考えていきます。皆さんもぜひご意見をお願い

★ホームページ http://sawako-aizaki.com  
★ブログ http://yaplog.jp/sawako-aizaki/毎日更新中！ 
★ホームページ(携帯版） 右記のＱＲコードから 
★ツイッター http://twitter.com/#!/aizakisawako 
★活動ニュース バックナンバーは上記ＨＰに。郵送希望はご連絡を 
★フェイスブック   ★ミクシィ 
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 東京都議会でのヤジ問題が話題になっています。独身女性議員の発言中に、「早く結婚したほうがいい」
「産めないのか」などのヤジがあった騒動。関連して様々にご質問いただきますので、見解を記してみます。 
 
■今回のヤジをどう思う？ 
  「こんなことくらいで、あそこまで非難されるのか？」と感じている方もおられるかもしれません。しかし、や
はり「こんなこと」で済む問題ではないと思います。 
 少子化が大きな社会問題である今、結婚出産育児の環境を整えることは１つの大事な課題です。それを、
個人の問題にすり替え、かつ一方的な価値観でヤジるべきではありません。過剰なバッシングは好きでは
ありませんが、あのヤジはやはり非難される内容であったと思います。 この騒動が、課題解決の契機にな
ればと願います。 
 
■伊丹市議会ではヤジはないの？ 
 伊丹市議会では、ほとんどヤジはございません。議場ではみな、静かに質問 
や答弁に耳を傾けています。（真剣に聞いているのかボンヤリ聞いているのか 
は分かりませんが）。温厚と言われる市民性の現れかもしれません。 
 
 “ヤジは議会の花”“議員は上手にヤジを飛ばせるようになって一人前”なども 
聞きます。他議会の文化（？）を否定するつもりはありませんが、個人的には、 
人が真剣に話している時はこちらも真剣に聞くのが当たり前かと。少なくとも、 
茶化したり侮辱したりするヤジは、議員以前に人としてどうかと思います。 
 
■伊丹市議会ではセクハラ発言はないの？ 
 議員になって約７年、現職議員からそのような発言をされた記憶はありません。心の中でどう思っている
か知りませんが、直接的に問題発言を受けたことはありません。 
 ただ、市民の方からはセクハラ発言ではありませんが「子どもが小さいうちから働くなんて」「ちゃんと子育
てできているのか」など言われたことはあります。もちろん私も反省すべき点は多々あり、真摯に拝聴してお
りますが、私は女性も男性もいろんな生き方があってよいと思っており、こういう生き方もあるんだという１つ
の形を示していければと思っています。 
 
■議員ってモラルが低いの？ 
 人によるでしょう。ただ、議員は言動について誰かから指導を受けることが、ほぼ皆無です。そして自分の
意見を力強く主張することが求められます。ですので、もしかするとセクハラ発言を自分のまっとうな意見と
して主張する議員がいるかもしれません。民間なら一発アウトの発言でも、議員は誰からも咎められなかっ
たりするわけです。モラルハザードとしては低い状況かもしれません。 
 しかし一方で、議員は多くの人の目にさらされており、言動も注目されます。ゆえに、自浄作用が働きます。
普通の感覚を持つ議員なら、自ら「ちゃんとせなアカンな」と思うわけです。そういうところでのモラルハザー
ドはあるかもしれません。独特のモラルハザードが存在する気がしています。 
 
 セクハラヤジ騒動に関連し、種々ご質問をいただいたので、見解を記してみました。ともかくこの騒動が、
結婚出産育児の環境整備がいっそう進む契機に、そしてすべての人が自分が望む自分らしい生き方がで
きそれを認め合える社会になる契機になればと願っています。 

セクハラヤジ騒動！ 伊丹市議会は？ 

伊丹市議会 

（市議会ＨＰより） 

 
  
 お茶を飲みながら気軽に市政など
について語り合う「サワコの茶話会」
を3ヶ月に1回、開催しています。皆
様の貴重なお声を、より良い伊丹づ
くりに活かしてまいります。ぜひご参
加ください！詳細は下記まで！ 

サワコの茶話会 

相崎佐和子 


